



CHAPITRE X.

Banques.

La Banque qui s'est implantée la première au Mexique est celle de "Londres et Mexico;" sa fondation date de 1864 et elle portait alors le nom de Banque de Londres, du Mexique et de l'Amérique du Sud: elle a acquis depuis lors une importance considérable.

Au début, la dite Banque, loin de répondre aux besoins du pays ne satisfaisait même pas ceux de la seule Capitale: comme conséquence naturelle, de nouvelles institutions de crédit se sont établies sur des bases plus favorables au public, qui profita dès lors des avantages de la concurrence. En Janvier 1880, le "Journal Officiel" publiait les bases d'établissement d'une Banque d'émission et d'escomptes, qui initia ses opérations le 23 Février 1882, sous le nom de "Banque Nationale du Mexique;" elle résultait de la fusion de deux négociations similaires: la Banque franco-égyptienne et la Banque Mercantile.

La Banque Nationale Mexicaine, comme celle de

Londres et du Mexique, était autorisée à émettre des billets de 1, 2, 5, 10, 20, 50, 100, 500 et 1,000 piastres, que le public pouvait à son gré accepter ou refuser.

La "Banque de Londres et Mexico" possédait en 1892 un capital de \$ 3.000,000 en actions de 100 piastres et avait le privilège d'émettre des billets au porteur pour une somme double de celle existant en caisse. Plus tard, ce capital s'élevait à \$ 10.000,000, sans que les actionnaires aient eu le moindre déboursement à effectuer: le fond de réserve qui se chiffrait à..... \$ 2.000,000 servit à compléter le nouveau capital et fut réparti en actions aux mêmes actionnaires; le complément des 5.000,000 de piastres fut offert en souscription publique qui produisit \$ 22.000,000, s'est-à-dire \$ 17.000,000 de plus qu'il n'était nécessaire.

La Banque Nationale Mexicaine, qui avait commencé ses opérations avec \$ 3.000,000, doubla peu après son capital, qui est aujourd'hui de \$ 20.000,000. Elle émet ses billets dans les mêmes conditions que la Banque de "Londres et Mexico."

Le 22 Mai 1882, le Gouvernement concédait à la "Banque Internationale et Hypothécaire" fondée au capital de \$ 5.000,000 le droit de faire des avances garanties par des propriétés sises dans le District Fédéral, le Territoire de la Basse-Californie et dans les Etats, où elle établit des succursales et agences.

Le capital souscrit et les hypothèques garantis- saient les intérêts et l'amortissement des bons hypothécaires émis ainsi que l'accomplissement de toutes les obligations qu'elle aurait contractées.

Plus tard s'établirent d'autres banques d'émissions,

parmi lesquelles nous citerons: Celles de Zacatecas, Veracruz, Coahuila, la banque minière de Chihuahua, la banque commerciale de Chihuahua, celles de Durango, de Mexico, de Nuevo-Léon, de San Luis, de Sinaloa, de Sonora, la banque mercantile du Yucatan et la banque du Yucatan.

Au 31 Juillet 1898, ces diverses banques avaient émis en billets les valeurs suivantes:

Banque Nationale de Mexico.....	\$ 23.231,492
„ de Londres et Mexico.....	17.923,939
„ minière de Chihuahua.....	1.461,379
„ Commerciale de Chihuahua.....	246,281
„ du Yucatan.....	2.798,635
„ mercantile du Yucatan.....	1.274,479
„ de Durango.....	637,194
„ de Nuevo-Léon.....	1.564,523
„ de Zacatecas.....	418,855
„ de l'Etat de Mexico.....	215,000
„ de Coahuila.....	552,000
„ de San Luis Potosi.....	710,000
„ de Sonora.....	288,000
„ Occidentale de Mexico.....	
„ Mercantile de Veracruz.....	1.608,245
Total.....	\$ 52.930,022

La réserve en métallique des Banques envisagées atteignaient à la même date le chiffre de \$ 40.812,914 et leur actif de \$ 176.197,607 se trouvait distribué comme il suit:

Capital déposé.....	\$ 16.560,000
Existence en caisse.....	40.812,914
„ en portefeuille.....	53.697,748
Prêts sur gages.....	20.902,826
„ hypothécaires	4.775,678
„ sur garantie de biens-fonds.....	1.243,901
Fonds publics toujours réalisables.....	719,146
Comptes débiteurs.....	36.458,639
Immeubles	1.026,755
Total.....	<u>\$ 176.197,607</u>

Le Capital Social de toutes ces banques s'élevait en tout à \$ 48.500,000.

Malgré les embarras financiers qu'a souffert notre pays, le Gouvernement a tout fait pour éviter les dangers inhérents au cours forcé du papier-monnaie. Il n'a point créé de papier-monnaie national, et celui émis par les diverses banques du pays n'était accepté que volontairement.

Pour dire vrai, les billets de banque sont acceptés par tout le monde: il sont même préférés à la monnaie argent, parce qu'ils se comptent plus facilement, qu'ils sont d'un transport plus commode, principalement par les sommes importantes. Il faut dire, aussi, que nulle part, peut-être, la monnaie fiduciaire ne se trouve aussi bien garantie que dans notre pays, et aussi que la quantité de billets en circulation est relativement peu considérable; en effet, tandis qu'elle est, en France, de \$ 15.52 par habitant, de 14.66 aux Etats-Unis et de \$ 4.96 en Angleterre, au Mexique elle est à peine de \$ 4.21.

Pour donner une idée du développement des opérations de banque dans notre pays, nous signalerons les chiffres d'affaires atteints par la seule Banque Nationale en ce qui concerne les négociations purement mercantiles:

Elles s'élevaient:

Au 31 Décembre 1884 à.....	\$ 5.310,402
„ „ 1885 „.....	5.053,476
„ „ 1886 „.....	7.064,135
„ „ 1887 „.....	7.125,864
„ „ 1888 „.....	10.357,670
„ „ 1889 „.....	16.171,770
„ „ 1890 „.....	13.800,760
„ „ 1891 „.....	18.363,341
„ „ 1892 „.....	17.575,273
„ „ 1893 „.....	15.900,297
„ „ 1894 „.....	17.036,549
„ „ 1895 „.....	18.412,544
„ „ 1896 „.....	22.711,138
„ „ 1897 „.....	30.297,004

Le bénéfice net réalisé par cette même banque, durant l'année 1897, a été de \$ 3.076,375 32, décomposé de la façon suivante:

A Dividende, 6 p ^s sur \$ 8.000,000.....	480,000.00
Au fond de réserve ordinaire, 10 p ^s sur les bénéfices nets.....	307,637,53
Porté à compte nouveau.....	102,071.12
	<u>\$ 889,708.65</u>

Le bénéfice restant, \$ 2.186,666.67, fut réparti comme il suit:

15 p ^o aux Bons Fondateurs.....	328,000.00
10 p ^o au Conseil d'Administration....	218,666.67
75 p ^o aux Actionnaires.....	1.640,000.00
	<u>\$ 2.186,666.67</u>

Le 75 p^o alloué aux Actionnaires fut ainsi distribué:

A Capital, 5 p ^o sur \$ 20.000,000.....	1.000,000.00
„ 8 p ^o sur \$ 8.000,000.....	640,000.00
	<u>\$ 1.640,000.00</u>

Le bilan de la Banque de Londres et Mexico, approuvé le 23 Février 1898, accuse, pour l'année qui venait de s'écouler à cette date, un bénéfice de..... \$ 1.142,988.59; il a été ainsi réparti:

Au fond de réserve.....	200,000.00
Dividende 9 p ^o	900,000.00
A compte nouveau.....	42,988.59
	<u>\$ 1.142,988.59</u>

Le Dividende obtenu a donc été du 9 p^o annuel.



CHAPITRE XI.

Industrie.

Le Mexique n'est pas encore, à proprement parler, un pays industriel, bien qu'il s'y soit implanté plusieurs industries et qu'il compte avec tous les éléments voulus pour leur développement.

Le motif en est facile à expliquer; car s'il est vrai que les mines et l'agriculture puissent s'exploiter même dans les périodes d'insécurité, il n'en est pas ainsi de l'industrie; elle requiert, pour cela, un capital plus considérable, beaucoup de bras, des voies de communications faciles et économiques; enfin une paix solide.

Le Secrétariat du Commerce et de l'Industrie expose clairement les causes pour lesquelles notre industrie se trouvait jusqu'alors aussi arriérée, et dans quelle mesure elle a progressé dans ces derniers temps.

Les causes de la situation précaire de notre industrie, déclare le dit Secrétariat, remontent, pour ainsi dire, à l'époque coloniale. Le système économique de